

中华民国史资料丛稿

# 人物传记

第十一辑

中国社会科学院  
近代史研究所  
上海社会科学院  
经济研究所

中华民国史研究室

合编

经济史研究室

中华书局

# 中华民国史资料丛稿

## 人物传记

### 第十一辑

中国社会科学院  
近代史研究所  
上海社会科学院  
经济研究所

中华民国史研究室  
经济史研究室

合编

(征求意见稿)

中华书局

1981年10月

内 部 发 行

中华民国史资料丛稿

人 物 传 记

第二十一辑

中国社会科学院近代史研究所

中华民国史研究室编

•  
中华书局出版发行

(北京王府井大街36号)

北京体育报社印刷厂印刷

•  
787×1092毫米1/16·10 1/4印张·151千字  
1986年2月第1版 1986年2月北京第1次印刷  
印数0.001—7,000册  
统一书号: 11018·1421 定价: 1.75元

## 中华民国史资料丛稿编印凡例

一、编印《中华民国史资料丛稿》的目的在于组织协作，征求意见，反映工作进展情况。

二、《丛稿》暂由中国社会科学院近代史研究所中华民国史研究室负责编辑。

三、《丛稿》专登有关中华民国史资料一类的稿件，供历史教学、研究工作参考。每辑字数不定。

四、所有中华民国史初稿及其所附资料，一般都先在《丛稿》登载，广泛征求意见，然后改为定稿。但《丛稿》登载过的稿件，将来《中华民国史》一书及其所附资料不一定全都编进去。

五、欢迎投稿，但只限于中华民国史及有关资料。

六、欢迎对《丛稿》提出批评意见。

七、译稿如引用，请核对原文。

## 目 录

|         |                 |
|---------|-----------------|
| 詹大悲     | 徐玉珍 ( 1 )       |
| 张云山     | 郑自毅 ( 7 )       |
| 阎宝航     | 姜克夫 李 侃 ( 11 )  |
| 章士钊     | 白吉庵 ( 19 )      |
| 王正廷     | 郑则民 ( 26 )      |
| 阎锡山     | 刘存善 ( 31 )      |
| 戴季陶     | 郑则民 ( 45 )      |
| 项松茂     | 孙德祥 ( 53 )      |
| 盛丕华     | 汪仁泽 ( 61 )      |
| 郭琳爽     | 徐鼎新 ( 67 )      |
| 方椒伯     | 汪仁泽 ( 73 )      |
| 陈万运     | 张 志 ( 76 )      |
| 王尧臣 王禹卿 | 朱复康 ( 80 )      |
| 刘柏森     | 朱复康 ( 86 )      |
| 朱志尧     | 朱文炜 ( 91 )      |
| 许冠群     | 谈玉林 ( 98 )      |
| 周作民     | 徐国樾 洪葭管 ( 105 ) |
| 莫觞清 蔡声白 | 张守愚 ( 109 )     |
| 沈联芳     | 汤肯堂 ( 114 )     |

|          |           |
|----------|-----------|
| 朱葆三..... | 陆志瀛 (117) |
| 郑伯昭..... | 陈曾年 (122) |
| 黄楚九..... | 熊尚厚 (126) |
| 李 泽..... | 宓 震 (130) |
| 傅筱庵..... | 汪仁泽 (134) |

|          |           |
|----------|-----------|
| 钱玄同..... | 娄献阁 (139) |
| 王小航..... | 娄献阁 (146) |

附:《人物传记》第一辑至第十辑目录

## 詹大悲

詹大悲，名培翰，又名翰，字质存，湖北蕲春人。1887年8月3日（清光绪十三年六月十四日）生。其父詹竹亭是个秀才，在本村任塾师。詹大悲七岁随父读经书，后又从人兼习数理一类自然科学。他学习刻苦，成绩优异。1907年投考黄州府中学堂时，名列第一。

十九世纪末二十世纪初，正是中国社会风云激荡的年代，人民群众的反清斗争此起彼伏，孙中山所领导的资产阶级革命运动正在全国兴起，当时的湖北是资产阶级革命党人十分活跃的地区之一。詹大悲在黄州（今黄冈县）读书时，就受到了资产阶级革命思想的影响。他的好同学宛思演是个进步青年，对詹颇为关怀，曾把自己秘密收藏的革命书籍给他阅读。在宛的影响下，詹大悲逐渐倾向革命，并和宛以及梅宝玑、方子樵、何亚新等人一起组织证人学会，在同学中发展会员，传播革命思想。

1908年，詹大悲获悉学校当局因他宣传革命，将要开除他的学籍，于是离开黄州到了武汉。起初，他想在汉口办报，因经费不足而作罢。后宛思演接办汉口《商务报》，詹被聘为主笔。这是武汉地区最早的革命报纸，其会计兼发行刘复基和主要撰稿者何海鸣、查光佛、梅宝玑等均为革命党人。1909年冬，詹大悲、刘复基等以访员身份前往天门、潜江，通过该地驻防新军中的革命党人，与革命团体群治学社取得了联系。从此，《商务报》成了群治学社的机关报。

1910年夏，由于群治学社的暴露，《商务报》受牵连而停刊。12月14日，《大江白话报》在梅宝玑等人的积极努力下创刊于汉口歆生路，詹大悲应邀担任该报主笔。其时，汉口发生英国水兵无故殴毙中国人力车夫事件，詹在报上著文对英国侵略者的暴行大加揭露和谴责，因此获罪于中外反动派。不久，经理胡为霖畏祸弃职，詹大悲遂另筹三千元自兼经理，并改名《大江报》，于1911年1月3日继续刊行。

这时，群治学社已改名为振武学社，由蒋翊武主持社务。但因多次遭受新军

协统黎元洪的破坏,社务几陷于停顿。为了推进革命,蒋翊武邀詹大悲、刘复基等人密商办法。詹提议改名“文学社”以掩人耳目,获得一致通过,詹被推为文学社简章的起草人。1911年1月30日,文学社在武昌召开成立大会,詹被选为文书部长。《大江报》遂成为文学社的机关报。它优先登载文学社社员采访的新闻和撰写的论文,还向社员集中的各新军营队免费投送。《大江报》遇事敢言,凡官厅黑幕及清军中克扣军饷、虐待士兵等不合輿情之处,无不尽情揭露,甚至连邮传部大臣盛宣怀、川汉铁路大臣端方等“皆时被谩骂”<sup>①</sup>,深得广大读者的欢迎,反动地方官吏则终日惶惶,“畏报如虎,恨报刺骨”<sup>②</sup>。

同年5月,清政府为了换取帝国主义的借款,维持皇族集权,公然下令将全国商办铁路干线收归国有。詹大悲对清政府这种出卖国权的行为感到十分愤慨,曾对湖北咨议局局长汤化龙说:“国有固当,清有则否。”<sup>③</sup>这期间,他除出席武汉绅民举行的各种声援川、湘人民爱国保路运动的集会外,还于7月26日在《大江报》上刊出黄侃(署名“奇谈”)所作《大乱者救中国之妙药也》一文,号召“爱国之志士”、“救国之健儿”奋起进行“极烈之改革”。<sup>④</sup>该篇文字不过二百三十余字,却象一把利剑刺中了清政府的要害。因此,仅过六天,8月1日晚,《大江报》即遭到湖广总督瑞澂的查禁,詹大悲、何海鸣也同时被捕。

在法庭上詹大悲大义凛然,威武不屈,力斥清政府将云南片马拱手让人,“丧权辱国,莫此为甚”<sup>⑤</sup>。但对革命同志却满怀爱护之心,关于《大乱者救中国之妙药也》一文,他表示:此文“系外间投稿”,因为“经我过目”,“选定刊载”,所以“不能问写稿之人”<sup>⑥</sup>;对于难友何海鸣,他声言:本人是《大江报》主笔,一切应由自己负责,与何无涉!由于武汉各界乃至全国各报的声援,瑞澂不得不将审判草草收场,判处詹、何监禁一年半。

武昌起义汉口光复后,詹大悲被迎出狱。10月14日,汉口军政分府成立,詹受命为主任<sup>⑦</sup>兼管军事处。但没过几天,湖北军政府黎元洪等人“恐其权过重,功过高,有尾大不掉之虑,乃决意取消军政分府,改为驻汉鄂军支部,仍以詹为支部长,专管政事”<sup>⑧</sup>。25日,黎委张景良为汉口前敌临时总指挥,收回了詹大悲的军事指挥权。当时,清军冯国璋部正猛攻汉口,张景良非但不

督战力拒，反于27日下午“突焚粮台”<sup>⑨</sup>，在后方策应清军。结果，全军动摇，兵退大智门。詹大悲依军民所请，立斩张景良，但仍未能挽回败局，31日，汉口失守。詹鉴于黎元洪等的猜忌，乃忍痛东走九江、上海。在上海，他得知胡瑛在山东任都督，于是赶往烟台，直到胡去职，才又回到上海。

1912年2月12日清帝退位，依照南北议和的条件，孙中山辞临时大总统职，选袁世凯继任。当时，不少下层革命党人对此深为不满，詹大悲认为这“无异授贼以刃”<sup>⑩</sup>，欲办《亚东日报》以唤醒人心，但因经费筹措不易，未能遂愿。次年春，国会将开，詹回到汉口任国民党汉口交通部部长，并当选为省会议员。选举议长时，他作为国民党的候选人参加竞选，由于议员多被黎元洪资助的共和党收买，詹未能获胜。

“宋案”以后，詹大悲支持孙中山的兴师讨袁主张，并联络原文学社社员杨王鹏、王宪章、温楚珩等密谋在汉首先发难，议定由“詹、杨等担任鄂西、鄂北军事，蔡济民秘谋内应”。<sup>⑪</sup>不幸事被黎元洪侦破，计划没能实现，詹在黎的追捕下乘日舰逃离汉口。“二次革命”期间，他分别在江西和南京赞助李烈钧和黄兴的讨袁军事活动。失败后，遭袁世凯通缉，亡命日本。

1914年7月，孙中山在日本改组国民党为中华革命党，继续进行反袁斗争。詹大悲首批入党，并奉孙中山之命，与王宪章等回上海策划起义。但由于计划泄露，王宪章惨遭杀害，詹侥幸逃脱，重返日本。次年12月，由于袁世凯称帝，云南宣布独立，护国战争爆发。詹大悲由日本回国，准备去湖北策动讨袁起义。1916年1月16日，刚抵上海，即被新闻捕房派探以所谓“私造湖北官钱局伪票”的罪名逮捕了。直到同年6月袁世凯死后才获释。

1917年7月，孙中山为反对北洋军阀解散国会，提出拥护约法、恢复国会的主张，率驻沪海军到广东领导护法运动。詹大悲随即南下参加护法斗争。9月，护法军政府成立，詹被派往四川，从事争取川军的工作。1918年5月，桂系军阀通过改组军政府的元帅制为合议制，迫孙中山辞职离粤。詹不满桂系军阀的专横跋扈，也离开广州。直到1920年11月，粤军陈炯明驱逐桂军，孙中山重返广州后，他才又返粤协助孙重组军政府。1921年7月，孙中山在桂林组织大本营，准备北伐。詹任大本营宣传员，并受孙的指派，二次进川，联络川军

共同北伐。1922年6月16日，陈炯明勾结英帝国主义和直系军阀，背叛孙中山，炮轰总统府。孙中山避难永丰舰五十多天，詹大悲为追随者之一。次年奉孙之命赴泉州，与何成濬共商讨伐陈炯明事宜。

1924年1月，孙中山得到中国共产党和苏俄代表的帮助，在广州召开有中国共产党人参加的中国国民党第一次全国代表大会。詹大悲受孙中山指派，以湖北代表身份出席了这次大会。他在会上积极拥护孙中山的联俄、联共、扶助农工三大政策。1925年7月，广州改组国民政府，任詹大悲为刑事审判委员，詹以不谙法律辞，改任参事。9月，陈炯明乘胡汉民等因廖仲恺被刺案牵连离粤之机，再度进犯广州。10月，广东国民革命军东征。詹大悲奉命前往江西，联络方本仁合击陈炯明。

1926年1月，国民党第二次全国代表大会在广州举行，詹大悲作为建国鄂军代表出席了这次大会。会前，他与董必武、吴玉章、邓颖超等发表联名通电，揭露北洋军阀段祺瑞祸国殃民的罪行，号召国民党全体党员和全国人民“驱逐此帝国主义与军阀之工具，建立统一之国民政府”<sup>⑫</sup>。会议期间，他被推为大会政治决议案审查委员和起草人之一。经他参予起草的《第二次全国代表大会政治报告决议案》，肯定了“一大”后两年来的政治工作“确能依总理所指示第一次代表大会所决定之政策进行”，且取得了一定的成绩，并深望全体党员“仍以继续之努力，完成未竟之工作。”<sup>⑬</sup>针对“西山会议派”的非法活动，詹大悲又向大会提出了速予纠正居正等解散国民党湖北省党部及汉口特别市党部的议案。大会选举时，他当选为候补中央执行委员。会后，被任命为国民政府驻沪代表。

同年7月5日，广州国民革命军誓师北伐。10月10日，北伐军攻克武昌。詹大悲随军到达武汉，先后任武汉政治分会委员、湖北政务委员会委员兼建设科长、汉口特别市党部执行委员兼组织部长、代理湖北财政厅长(1927年3月)。不久，湖北省府政成立，他任湖北省政府委员兼财政厅长。武汉市政府成立时，他又任市政府委员等职。

正当北伐战争取得节节胜利之时，隐藏在革命统一战线内部的国民党右派蒋介石，在帝国主义的引诱和策动下，加紧进行分裂和破坏革命的活动。1926

年11月底，国民党中央政治会议决议迁都武汉，但蒋为使国民政府置于他个人的控制下，企图改迁南昌进行反对。1927年1月，在这次“迁都”之争中，詹大悲坚决支持迁都武汉，并针对蒋介石的个人独裁，主张“把党的职权行使起来”，不能“只看见个人活动，看不见党的活动”。他号召人民“加紧团结，在党的领导下，去从事国民革命奋斗，以期谋得到自由平等之解放”<sup>⑭</sup>。4月12日，蒋介石公然发动反革命政变，血腥屠杀共产党人和工农革命群众。次日，詹大悲即主持召开汉口特别市党部会议，通过了“通告下级党员一致反帝国主义，反蒋”和“根据蒋介石最近反动事实，再请中央免职查办，并开除其党籍”等项决议。

与此同时，詹还热情地宣传孙中山的联俄、联共、扶助农工三大政策。5月10日，他在汉口特别市党部执监委联席会议的报告中指出，须加强国共两党联合的必要。针对武汉内外的国民党右派攻击湖北省政府对工农革命运动“不加制裁，致革命更加困难”的谰言，他指出：工农运动的兴起“此种现象，并不是根本不合于革命需要的，因为要摧毁封建的基础，决不是省政府几个人员的力量所能做到的。过去的政治环境，人民丝毫不敢反抗，我们要使民众认识自己的力量，用其力量以造成新的环境”，因此，对工农革命运动“不应过于压抑”<sup>⑮</sup>。7月15日，武汉的汪精卫集团也步蒋介石后尘叛变革命，但詹仍在汉口特别市党部召集的所属各级党部执监委员联席会上大声疾呼要“加紧农工运动”<sup>⑯</sup>。

詹大悲在武汉的言行，深为蒋介石、汪精卫和国民党右派所仇视。9月15日，在南京召开的国民党中央执监委员临时会议，通过了由中央监察委员会审查詹的所谓“附逆嫌疑”的决议。11月，南京国民党政府讨唐（生智）军占领武汉后，詹避入汉口日租界。12月17日，詹被武汉卫戍司令胡宗铎以“共产党首领”和“密谋暴动，希图响应广州”的罪名逮捕<sup>⑰</sup>，当夜即遭杀害。

（徐 玉 珍）

---

注：

- ①《时报》辛亥闰六月十三日（1911年8月7日）。
- ②温楚珩：《辛亥革命实践记》，《辛亥首义回忆录》第一辑，湖北人民出版社1957年版第51页。
- ③张难先：《湖北革命知之录》，上海商务印书馆1946年版第169页。
- ④⑤ 刘望龄：《革命的号角——大江报》，《新闻研究资料》1980年第五辑第89页。
- ⑥方汉奇：《大江报的一个著名标题》，《新闻研究资料》1980年第五辑第91页。
- ⑦张难先《湖北革命知之录》，第317页。
- ⑧胡石庵《湖北革命实记》，武昌大汉报社，1912年版第一册第100页。
- ⑨蔡寄鸥遗著《鄂州血史》，上海龙门联合书局1958年版第123页。
- ⑩《詹大悲事略》，湖南省图书馆藏。
- ⑪潘康时：《潘康时回忆》《辛亥首义回忆录》第三辑，湖北人民出版社1958年7月出版，第43—44页。
- ⑫《中国国民党第二次全国代表大会日刊》第一号，第7页。
- ⑬《中国国民党第二次全国代表大会日刊》第十八号，第6页。
- ⑭汉口《民国日报》1927年2月13日。
- ⑮汉口《民国日报》1927年6月27日。
- ⑯汉口《民国日报》1927年7月2日。
- ⑰汉口《民国日报》1927年12月19、23日。

## 张 云 山

张云山，字凤岗，陕西长安人，1877年出生于贫苦农家，父母早逝。张的两个哥哥因家贫出外谋生，张云山由族人叫五婆的老人收养，故张幼年即失学，帮人劳动。他从小喜欢看旧戏，对戏中关羽、岳飞、包拯等“名将”、“清官”最为仰慕。稍长有胆识，善击剑且膂力过人。

1900年八国联军攻陷北京，慈禧太后和光绪帝由董福祥军护送逃往西安避难。张云山于是年投效董军，充当号兵。后到陕甘总督陶澍部队，转战西宁、新疆等地。因他打仗骁勇，积功升任都司（为正四品武官分领营兵）。1905年张云山回陕，在新军中任司号长。1908年新军由常备军扩编为陕西陆军混成协时，张任司号官。由于张为人耿直、待人诚恳，颇得下层官兵的好感。

张云山在董福祥部时，就已加入哥老会。回陕后，通过理门公所（当时公开戒烟机构）负责人夏连生，与哥老会在西安的“黄大爷”接上关系，陆续把新军中的号目、号兵等介绍加入哥老会，从此，他的影响与势力日渐壮大。

1908年10月，陕西留日学生中首先加入同盟会的会员井勿幕，回陕活动革命。同年冬，成立了同盟会陕西分会，选举李仲特为分会会长，决议联合新军中的“慕亲会”、“哥老会”、“刀客”等在中下层官兵中影响颇大的会党共同行动，并派钱鼎（字定三，白河人，同盟会会员，哥老会成员）、张宝麟（字仲仁，紫阳人，同盟会会员，哥老会成员）代表同盟会向张云山进行联系。经过两、三个月的积极活动与宣传，使张云山及哥老会其他头目也都了解了同盟会的革命宗旨。张表示接受“驱除鞑虏、恢复中华、建立民国、平均地权”的主张，答应双方采取联合行动。为了壮大力量，张决定开山堂——“通统山”，并自任山主，一次吸收一千多人，同盟会方面有影响者如井勿幕、胡景翼等也加入。张的影响与地位遂大为提高。

为了加强同盟会与哥老会的联合，井勿幕、钱鼎、张云山等人发起于1910年7月9日（农历六月初三）在大雁塔召开结盟会议。当时到会的有井勿幕、李仲三、张云山、万炳南、钱鼎、张宝麟、胡景翼等双方重要人物三十多人，

时称“三十六弟兄”，他们在神前宣誓歃血为盟，共图大举。此次会议，影响很大，进一步巩固了同盟会和哥老会的团结，为后来的起义打下了良好基础。

1911年10月10日武昌起义爆发，全国震动，清陕西当局颇为惊慌，对于在新军中各会党的革命活动严加防范，并下令从10月24日（农历九月初三）起，把新军第二标之一、二、三营陆续开往岐山、凤翔、宝鸡一带，听候行止。张云山、钱鼎等人得悉此讯，感到原订于10月29日（农历九月初八）之起义日期已缓不济急，必须立即改变计划。即由钱鼎、张宝麟、张钫等于10月21日（农历八月三十日）夜间去见新军三十九协二标一营管带张凤翔，研究应急对策。经商定于次日（九月初一）上午9时在城西林家坟召开有各方负责人参加的紧急会议。九月初一本为军中发饷日，各方负责人均籍故先后聚集林家坟开会，公推张凤翔为首领，钱鼎为副首领，决定于当日上午11时发动起义。恰好当日亦为军中假日，清兵多四下游逛，起义军首先占领了城内军装局和鼓楼制高点、藩司衙门等要地，随即成立起义总司令部，定名为“秦陇复汉军”，张凤翔为临时大统领，通电响应武昌起义。清西安将军文瑞，闻变退守满城。起义军于初二拂晓开始向满城进攻，钱鼎、张云山、万炳南率队从西面攻击，张凤翔率队从南面进攻。经过半天激战，于下午攻克满城。文瑞投井自杀，陕西护理巡抚钱能训逃匿被查获。西安其他武装部队，纷纷响应革命。于是总司令部由军装局移至陕西高等学堂，开会推选张凤翔为秦陇复汉军大统领，钱鼎、万炳南为副大统领，张云山为调遣兵马都督，成立军政府。接着由张凤翔、张云山先后发布安民告示及檄文，要求会党及市民严守纪律。

当陕西新军起义时，清卸任陕甘总督升允（蒙古族）闻变连夜逃往甘肃，旋经陕甘总督长庚保荐，任陕西巡抚兼办军务。升允遂调动甘肃清军马国仁部于11月21日攻陷长武，进逼邠州（今邠县）。张云山闻知西路吃紧，即向军政府自荐，率向字营（即以哥老会头目向紫山部为主的营）等部开赴西路，在长武冉店桥一带和清军激战，终于击退清兵，使西路局势转危为安。此时河南清军亦攻陷潼关，东路告急。大统领张凤翔亲自前往督战，张云山被调回主持防务。不久潼关收复，而升允又调来甘肃清军张行志、陆洪涛、马安良、崔正午等大批部队由陇南、泾川分南北两路再犯陕西。长武、邠州、汧阳、陇州

（今陇县）等地相继失陷，情况极为严重。张云山急赴乾州（今乾县）堵截清军，坚持城防。同时副大统领万炳南亦在凤翔被围求援，形势危急。张凤翔亲率由东路新回部队及粮饷都督马玉贵、标统谢采臣等驰援乾州，又调驻三原的北路安抚招讨使井勿幕和驻大荔的东路节度使陈树藩所部到朝邑集合。以陈、井分任正、副总指挥，由大庆关渡黄河支援山西革命，回师由临津渡黄河开赴西路。以陈树藩率标统严飞龙为进攻醴泉清军的主力。以井勿幕部标统胡景翼开赴三水（今旬邑）张洪镇地区迎击西来清军。此外又以王一山、杨叔吉等组成炸弹队扰敌后方；调王荣镇、王荣海、杨汝林三部（多为哥老会成员）与临潼曹印侯组成敢死军增援张凤翔；调副兵马提督吴世昌（哥老会会员）率驻守咸阳的董雨麓、杨仁天等部迎击来攻的清军。一时各线同时抗敌，紧张异常。此时张云山坚守乾州城防，以牵制大量清军。敌我对峙八十三日，历经大小数十战，以致城无完堞，伤亡颇大。张云山身先士卒，日夜巡城督战。其间清军虽多次使用云梯攻城，挖掘地道或派人诈降等，均未得逞。“张云山大战乾州”誉满陕西。

1912年1月1日，中华民国宣告成立。2月12日清帝被迫退位，并下令各地清军停战进行和谈。18日，陕西东路征讨大都督张钫与河南清军将领赵倜达成协议，清军退出潼关。28日张钫率华阴各处民军西援。此时惟升允占据醴泉拒绝谈判，并将张云山派去的谈判代表雷恒焱残酷杀害，直到在乾州的清军将领马安良向张云山求和并达成协议，升允陷于完全孤立，才不得不罢兵休战，于3月8日率领入陕的甘军各部退出陕境。至此，东西两路战事全面结束。

是时袁世凯已继任临时大总统，以大总统名义给光复有功的张云山授陆军中将衔，补秦军第一镇统制。不久，为了削弱各地起义军实力，袁世凯又令张凤翔缩编陕军，遂将张云山部缩编为第一师，张云山改任师长。

陕西光复后，在军政府各方努力下，诸事渐趋就绪，以张凤翔为代表的同盟会与以张云山为首领的哥老会之间的分歧却日益加剧。这主要是哥老会方面，虽然积极参加辛亥革命，且在战斗中起过很大作用，但终因是一个带有封建色彩的秘密会党组织，人员复杂，政治目标与行动纲领均不甚明确，光复后哥老会中有人以为出头之日已到而自行其事。一时，张云山与张凤翔之间也颇

多歧见。当时二人一在南院，一在北院，俨然形成“南北对峙”。后经郭希仁、宋伯鲁等人斡旋，规以大义，二张关系才逐渐好转。其后张凤翔曾派张云山率队剿抚在盩厔（今周至）、郿县（今眉县）、凤翔等地的溃军散勇，安定了地方。

张云山对提倡男人剪发辫，妇女放足，在省乡创立同志小学和设立普云堂药铺施舍医药等多所赞助。还赞成张凤翔禁种鸦片的主张，曾亲自到盛产鸦片的兴、武、扶、郿等地召集民众宣讲禁令。由于受旧思想局限，慕求“清官”、“名将”的美名，甚至仿效铁面无私的包拯，常在台上设置铡刀以示众下，又过分热心于哥老会势力的发展，采取不适当手段，曾引起人们对他的反感，但张为人尚能从谏。

1914年4月，河南农民起义反袁军白朗部进入陕西，袁世凯派其亲信陆建章以“追剿”白朗为名，率北洋陆军第七师开进陕西，驻在西安城东附近。袁又电召张凤翔入京任将军府扬威将军，而以陆建章为陕西将军，独揽陕西军政大权。陆建章秉承袁世凯旨意，大肆屠杀革命党人，裁汰缩编陕军，又将张云山所部第一师缩编为混成旅，张改任旅长兼陕北镇守使。陆虽给以名义，但设置种种障碍，使张不能到任，且多方施加压力。张在如此复杂情况下，欲反抗不得，只得曲意奉承。直到货尽财竭，陆仍步步相逼，竟于1915年7月使张云山忧愤咯血而死，终年仅三十九岁。张云山暴卒后，各方反响甚大，陆建章为了蒙骗世人，假意呈请袁世凯以张云山原为陆军中将衔，特按上将级别从优议恤。

（政协陕西省委员会文史资料研究委员会 郑自毅）

### 主要参考资料：

- ①《从戎记》，郭希仁著。
- ②《西北革命史征稿》。
- ③《陕西文史资料选辑》一、二辑。
- ④《宋伯鲁撰并书张云山墓志铭》。
- ⑤《许宝荃撰并书张云山神道碑》。
- ⑥《关于张云山几个材料片断》，庞建堂口述，刘茵依记录。
- ⑦《宋伯鲁撰并书郑子屏墓志铭》。
- ⑧《郑自毅采访录》（手稿）。

## 阎宝航

阎宝航，字玉衡，1895年4月6日（清光绪二十一年三月十二日）生于奉天海城县小高丽房村一个农民家庭。因为家境贫寒，弟兄们又多，十四岁还在村里揽猪放。由于阎宝航天资聪慧，又勤奋好学，常利用空闲去私塾馆窗外旁听，塾师出来考问辄对答如流，塾师怜其才，自愿不收束修为之授课。阎在塾数年读完四书、五经，以后又去大望台读完高小。

1913年，阎宝航考取了奉天省立两级师范学校预科。在校期间信奉了基督教。受西方资产阶级文化和梁启超等写的文章的影响，认为复兴中华必须从办教育启发民众觉悟入手。阎出生在贫苦家庭，深感在劳动人民子弟中埋没了无数英才，遂在师范毕业后联络志同道合的同学魏益新、张洎等于1918年4月在沈阳景佑宫三间破庙中创办了个奉天贫儿学校。这个学校不仅不收学费，而且还免费供给学生书籍、纸笔、石板等。当时阎宝航等靠在中学教课所得工资生活，以节余补助贫儿学校的开支。经过阎等几年的努力，在东北获得了一定的声誉，开始得到了社会上的支援：程砚秋等艺术团体去沈，曾为贫校义演募捐；张学良、郭松龄也把军中节余的饮食费捐赠贫校。经各方捐助，经济上有一定基础，从而贫校很快获得发展，建立起总校一所，在四关各设分校一所，还在沈阳北郊设置了个贫民学校实习工厂，招收贫民学生近千人，实行半工半读的教育。

年轻的阎宝航举办贫儿学校成名后，渐渐引起上层社会的重视，被当时基督教奉天青年会聘请为青年部干事。在新的岗位上，阎宝航发挥了优异的才能。他组织各种社会问题研究会，举办科学时事讲演会，以及游艺、旅行、电影等活动，还邀请京沪著名艺术家来沈公演，欧阳予倩就来沈阳演过《少奶奶的扇子》等著名话剧，使一向保守落后的沈阳风气为之一开。阎宝航通过他任青年部干事工作之便，广泛结交社会上的上层人物和在沈阳的西方人。当时张学良即通过参加青年会的活动结识了不少英美等国在沈人士，并由阎介绍美国人易亚格等教授张氏英语，还由阎陪同参加西方人举行的文化体育活动，使张接触到欧美生活方式和西方的资产阶级民主思想。张和阎经常接触，使两人成了